
Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!

10 лет назад в Омске была заложена традиция проведения форума ИН-
НОСИБ. Здесь родилась инициатива закрепления официального статуса 
социального предпринимателя и было заявлено об ином подходе к бизне-
су, который, работая на стыке благотворительности и коммерции, заинте-
ресован не только в получении прибыли, но и в улучшении качества жизни 
людей. 

За прошедшие годы в нашем регионе на развитие социального пред-
принимательства направлено более 156 млн. рублей. Это прямая финан-
совая поддержка бизнесу, а также Омского центра инноваций социальной 
сферы. В его Школе социального предпринимательства прошли обучение 
уже свыше двух тысяч слушателей.

Сегодня у нас 127 субъектов малого и среднего бизнеса имеют статус 
социального предприятия. Это в 1,6 раза больше, чем в прошлом году. В Си-
бирском федеральном округе по этому показателю мы на втором месте по-
сле Томской области. А в целом по стране омичи входят в десятку лидеров.

Мы также в первой десятке российских регионов по таким показате-
лям, как доля детей, обучающихся в  частных образовательных организа-
циях (10 место);доля муниципалитетов, которые реализуют меры по под-
держке социального предпринимательства (7 место); доля выпадающих 
доходов регионального бюджета в  связи с  применением налоговых пре-
ференций (2 место).

В прошлом году преференции по упрощенной системе налогообложе-
ния у нас получил 91 налогоплательщик, работающий в социальной сфере, 
на общую сумму 26,5 млн. рублей. Эта поддержка будет действовать вплоть 
до 2024 года.

За счет регионального бюджета мы также продолжаем предоставлять 
субсидии резидентам Омского кластера социальных инноваций и предпри-
нимателям, работающим в таких сферах, как дошкольное и дополнительное 
образование, спорт и  здравоохранение, обслуживание пожилых и  людей 
с  ограниченными возможностями, обучение ремесленным профессиям. 
В 2020 году мы поддержали 14 проектов на общую сумму 9,6 млн. рублей.

В этом году в рамках нацпроекта «Малое и среднее предприниматель-
ство» было выделено более 15 млн. рублей на новый вид поддержки – гран-
ты социальным предприятиям. Их получили 33 предпринимателя. В поло-
вине случаев это новые проекты. В следующем году объем такой поддержки 
будет увеличен в 4,5 раза.

Чтобы ее смогли получить как можно больше предпринимателей, мы 
направили в  Минэкономразвития предложения по изменению условий 
предоставления грантов. Прежде всего, это касается снижения доли софи-
нансирования со стороны социальных предприятий. Сейчас, она состав-
ляет 50%. Мы просим уменьшить ее до 20%. Кроме того, мы предлагаем 
включить в  категорию получателей грантов молодых предпринимателей 
в возрасте до 24-х лет и самозанятых. Пока они практически не задейство-
ваны в  сфере социального бизнеса. Мы рассчитываем, что возможность 
получить гранты станет для них стимулом включиться в эту деятельность.

Сейчас мы занимаемся разработкой проекта регионального закона 
о социальном предпринимательстве. В следующем году он будет передан 
на утверждение депутатам Законодательного Собрания.

Мы заинтересованы, чтобы эта отрасль в нашем регионе продолжала 
активно развиваться. Желаю всем продуктивной работы, новых интерес-
ных идей и успешных начинаний.

Из выступления на торжественном открытии  
X Международного форума «ИННОСИБ – 2021»

Александр Леонидович Бурков, 
Губернатор Омской области, 
Председатель Правительства  
Омской области
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ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Социальное 
предпринимательство
Калейдоскоп событий

Социальные предприниматели  
и волонтеры высадили рядом  
с БСМП-2 более 30 хвойных деревьев 
и установили 12 информационных 
стендов к 80-летию больницы. 

Программа «Сибирское приключение 
Ширванского полка», разработанная 
при поддержке Калачинского 
ресурсного центра, победила 
в конкурсе туристических проектов 
Омского Минкульта. 

46 организаций – резидентов Омского 
кластера социальных инноваций 
помогли серебряным волонтерам 
осуществить их мечту о полете  
на воздушном шаре. 

55 команд волонтеров под 
руководством Ресурсного центра 
социальных и экологических 
инициатив участвовали  
в традиционных осенних  
субботниках «Чистые игры». 

Руководитель клуба «Сибирские 
стрелы» (Dan Bows) Даниил Вяткин 
и Учебный центр «Содействие» 
провели в селе Гауф первый областной 
чемпионат по стрельбе из лука.  

Победителями регионального 
конкурса на лучший социально-
предпринимательский проект стали 
8 резидентов Омского кластера 
социальных инноваций.  

Семейный центр социальной 
абилитации «Наши дети» на средства 
гранта «Газпром нефти» приобрел 
планшеты и игровые коммуникаторы 
для онлайн-занятий подопечных.  

21-23 октября в Омске состоялся  
Х Международный форум социальных 
предпринимателей и инвесторов 
ИННОСИБ-2021. 

11 социальных предпринимательниц, 
прошедших школу Омского ЦИСС, 
стали финалистками регионального 
конкурса деловитости и талантов 
«Омская сударыня-2021».

На форуме ИННОСИБ подписаны 
межгосударственные соглашения  
о сотрудничестве и документы  
о развитии в Казахстане социального 
предпринимательства с участием 
Омского ЦИСС.  
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ТЕМА НОМЕРА 

В Омске прошел  
Х форум социальных 
предпринимателей 
и инвесторов 
ИННОСИБ-2021
Главная тема деловой программы:  
«Национальные цели развития России –  
новые вызовы и возможности». 

Свой десятый юбилей ИННОСИБ мог отпраздновать 
в прошлом году, но из-за пандемии пришлось перенести его 
на год. Социальный бизнес при поддержке государства вы-
стоял в сложный период, оказался в фарватере решения на-
циональных задач благодаря гибкости и внедрению новых 
форм работы. Опыт «выживаемости» малого бизнеса был 
представлен 22 октября на пленарном заседании форума.  
В рамках деловой программы в  региональном Конгресс- 
холле были организованы выставки социально-предпри-
нимательских проектов, интерактивные площадки, круглые 
столы, панельные дискуссии и биржи контактов. 

В работе форума участвовали представители Обще-
ственной палаты России, Всероссийских общественных ор-
ганизаций, региональных органов власти, бизнес-структур, 
российских и зарубежных фондов, социальные предприни-
матели из субъектов федерации и зарубежных стран. При-
ехали гости из Казахстана и Египта, в режиме видеоконфе-
ренции были подключены специалисты из 8 зарубежных 
стран, в  том числе, Индии, Кореи, Марокко. Деловая часть 
Международного форума ИННОСИБ-2021 транслировалась 
по Интернету в прямом эфире. 

21 октября, в первый день форума прошли информаци-
онно-образовательные мероприятия, посвященные дости-
жению национальной цели: «Цифровая трансформация». По 
инициативе Омского отделения Союза журналистов России 
были представлены практики по связям с общественностью, 
организован фестиваль и фотовыставка «Омская журнали-
стика: вчера, сегодня, завтра», приуроченные к 150-летию 
омской прессы. В  мероприятиях участвовали журналисты 
районных газет, региональных и федеральных СМИ. Завер-
шился Форум 23 октября практическими занятиями делега-
тов, которые познакомились с наиболее интересными про-
ектами омичей.

Форум организован Центром инноваций социальной 
сферы (ЦИСС) при поддержке Правительства Омской обла-
сти и регионального Минэкономики с целью развития пред-
принимательства, расширения негосударственного сектора 
социальных услуг и привлечения в него инвестиций. 

ГОСПОДДЕРЖКА 

Президентский Фонд 
культурных инициатив 
назвал победителей 
первого конкурса
28 проектов Омской области стали обладателями 
грантов на сумму более 26,4 млн. рублей.

Омская область вошла в тройку лидеров Сибирского фе-
дерального округа по числу победителей. Среди них немало 
проектов, разработанных в муниципальных районах: Тарском, 
Тюкалинском, Азовском, Калачинском, Исилькульском, Му-
ромцевском. Почти все они посвящены истории родного края, 
творческому развитию молодежи, продвижению националь-
ной культуры и сохранению лучших традиций. 

Калачинская детская библиотека им. Тимофея Белозеро-
ва обновит музей и организует серию экскурсий по изучению 
творческого наследия знаменитого земляка, который начинал 
свою деятельность в сибирском городке. В конкурсном отборе 
отличились большереченцы, взявшие два федеральных гранта. 
Но настоящими бенефициарами стали активисты Любинского 
района: признаны лучшими пять их проектов на сумму более 
1,5 млн. рублей! 

«Под эгидой муниципального ресурсного центра по рабо-
те с НКО представители муниципальных учреждений, лидеры 
общественных организаций, социальные предприниматели 
Любинского района обучались по программе Центра иннова-
ций социальной сферы, в результате чего увлеклись социаль-
ным проектированием, и  определили стратегию развития 
малых сел с  общественности. Нам известно, что любинские 
активисты направили на конкурс в «Культурный фонд» более 
20 проектов. Получается, что победил каждый четвертый,  
а это  – хороший результат для начала»,  – считает руково-
дитель Омского ЦИСС, член Общественной палаты РФ Ирина 
Сербина. 

За счет инвестиций, привлеченных любинцами в  сферу 
дополнительного образования, при школе села Боголюбовка 
будет создана студия анимации, средняя школа с. Любино-
Малороссы проведет театральный фестиваль для любителей 
сказок. Любинская школа № 2, отметившая 55-летие, создаст 
музей по истории родного края. Воспитанники детского сада 
поселка Красный Яр научатся читать и разыгрывать сценки по 
сказкам Корнея Чуковского. А индивидуальный предприни-
матель Татьяна Корберг организует вокально-логопедическую 
студию для «особенных» детей. 

Многие проекты-победители первого конкурса Фонда 
культурных инициатив были представлены в октябре на Меж-
дународном форуме социальных предпринимателей и  инве-
сторов ИННОСИБ-2021. 

ПОВЕСТКА ДНЯ 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ГРАЖДАНСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ 

Социальное 
предпринимательство – 
важнейший ресурс 
развития территорий
Такой вывод сделали представители органов власти, 
малого бизнеса, Общественной палаты Омской 
области и муниципальных ресурсных центров по 
работе с НКО и социальными предпринимателями 
в ходе переговорной площадки Центра инноваций 
социальной сферы. 

На расширенном заседании Клуба менторов Омского 
ЦИСС ведущие эксперты обсуждали результаты и  перспек-
тивы развития социального предпринимательства в  регионе. 
По мнению председателя комиссии по науке и образованию 
Общественной палаты Омской области, профессора Надеж-
ды Чекалевой, карантинные ограничения стали стимулом для 
внедрения современных коммуникаций и новых форм работы 
с активными гражданами: 

«В стране возрождается общество «Знание», и мы проеха-
ли с просветительской миссией 19 сельских районов, продвигая 
идеи социального предпринимательства. Увидели, что интерес 
к этой деятельности растет, главы муниципалитетов отме-
чают ее эффективность в решении местных вопросов». 

Ирина Сербина, руководитель ЦИСС, считает, что муни-
ципальные ресурсные центры по работе с НКО и СП должны 
стать точками роста предпринимательской и гражданской ак-
тивности, важным звеном для взаимодействия с органами вла-
сти и продвижения полезной информации для людей, желаю-
щих заняться собственным делом.

«Омская область – признанный лидер страны по развитию 
социального предпринимательства. Региональное правитель-
ство уделяет особое внимание сельским районам, где выявлено 
180 проектов, достойных поддержки. С представителями ма-
лого бизнеса проводятся встречи «Разговор о будущем», и мы 
планируем привлечь социальных предпринимателей и творче-
ских людей: ремесленников, специалистов по развитию туриз-
ма, креативных индустрий и тех, кто занимается освоением 
северных территорий. В них мы видим большой экономический 
потенциал. Социальное предпринимательство  – это особый 
вид бизнеса, нацеленный не просто на зарабатывание денег, 
а на решение актуальных задач. Если раньше социальное пред-
принимательство воспринималось как оксюморон, то теперь 
все понимают, что этот сектор увеличивает в  мире коли-
чество добра. Хочется, чтобы как можно больше людей было 
вовлечено в  это прогрессивное движение», – подытожила об-
суждение темы министр экономики Омской области Анна Не-
годуйко. 

ОФИЦИАЛЬНО 

111 СОНКО Омской области 
получили субсидии на 
сумму 40 млн. рублей
Среди победителей конкурса проектов по развитию 
гражданского общества – Центр инноваций социальной 
сферы, выпускники образовательных программ  
и информационные партнеры ЦИСС. 

Региональный Минрегполитики провел конкурс на лучшие 
проекты социально-ориентированных некоммерческих орга-
низаций (СОНКО), направленные на поддержку молодежных 
инициатив, науки, образования, патриотического воспитания, 
физкультуры и спорта, сохранение исторической памяти, раз-
витие добровольчества и институтов гражданского общества. 

«В 2021 году объем господдержки СО НКО увеличился вдвое. 
К 20 миллионам рублей, ежегодно выделяемых активистам из 
областного бюджета по линии нашего министерства, добав-
лено еще столько же из Фонда президентских грантов в соот-
ветствии с достигнутым Соглашением. Максимальный размер 
поддержки – 500 тыс. рублей. В 2021 году проводился только 
один конкурс на получение грантов в форме субсидий, зато на 
сумму, увеличенную вдвое», – сообщил замминистра регполити-
ки и массовых коммуникаций Эдуард Блажчук, объявляя осо-
бенности отбора в этом году. 

В числе победителей – Омский Центр инноваций социаль-
ной сферы, который запустил проект «НКО-профи» для под-
готовки тренеров по социальному проектированию, проведет 
площадку «День районов» на Х Международном форуме со-
циальных предпринимателей и  инвесторов ИННОСИБ-2021 
и вместе с муниципальными ресурсными центрами проводят 
просветительскую онлайн-кампанию #про_НКО на канале 
ЦИСС ЛАЙФ 55. 

При поддержке областного бюджета Омское отделение 
Союза журналистов России организует дискуссионные и  об-
разовательные площадки, посвященные 150-летнему юбилею 
омской прессы, который отмечается в этом году. Омские жур-
налисты активно сотрудничают с общественниками и являют-
ся информационными партнерами ЦИСС. Свои наработки по 
использованию современных коммуникаций они представили 
в первый день форума ИННОСИБ 21 октября.

В числе получателей субсидий – некоммерческие орга-
низации, лидеры которых обучались по программам Омского 
ЦИСС. 

Напомним, что в прошлом году по линии Минрегполитики 
на реализацию социально значимых инициатив было выделе-
но 20 млн. рублей, а в целом из областного бюджета направ-
лены субсидии в объеме более 67 млн. рублей. 
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ОМСКОЕ СОЦИАЛЬНОЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО-2021 
ТРИ ЮБИЛЕЯ
2021 год 
для омских 
социальных 
предпринимателей 
и гражданских 
активистов
особенный. 
Исполнилось 20 лет  
со времени основания 
ЦИСС – инфраструктурной 
организации по 
поддержке социального 
бизнеса и продвижению 
инновационных подходов  
в социальной сфере. 

Десять лет действует 
Школа социального 
предпринимательства. 

В десятый раз проводился 
Форум социальных 
предпринимателей 
и инвесторов ИННОСИБ. 

С чего все начиналось? 
Как возникло направление 
бизнеса, у которого  
до недавнего времени 
и правового статуса-то  
не было? О становлении 
социального 
предпринимательства  
и роли Омской области  
в его продвижении –  
в этой подборке.
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Право первопроходцев

С ЕРБИНА Ирина Влади-
мировна, руководитель 
Омского Центра инно-
ваций социальной сфе-
ры, член Общественной 

палаты России, более 20 лет обуча-
ет лидеров гражданских инициатив 
и  социальных предпринимателей, 
которые реализуют свои проекты для 
решения социальных задач. 

– Все началось с  того, что в  2001 
году вместе с  единомышленниками мы 
создали организацию – своеобразный ре-
сурсный центр для развития и тиражи-
рования инновационных подходов в сфе-
ре образования. В Омской области много 
талантливых педагогов, которые пони-
мают, что успех государства во многом 
зависит от воспитания и качества зна-
ний юных граждан. Это аспект влияет 
на общественный настрой и состояние 
многих отраслей отечественной эконо-

мики. Позже мы стали изучать потреб-
ности населения и  взялись за решение 
других актуальных проблем: занятости, 
помощи людям, попавшим в  трудную 
жизненную ситуацию, повышения каче-
ства жизни в  любых даже отдаленных 
уголках, стирания разницы между горо-
дом и  селом в  секторе предоставления 
необходимых услуг. Вскоре поняли, что 
энтузиасты и  общественники могут 
решать задачи развития террито-
рий и менять мир к лучшему не только 
в мечтах, – сообщает Ирина Сербина. 

Омичи одними из первых в стране 
поддержали проект Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) «Снятие барье-
ров для социально-ориентированных 
НКО» и приступили к созданию условий 
для эффективного взаимодействия вла-
сти с ведущими силами общества, разви-
тия деловой и гражданской активности 
населения, чтобы вывести социальную 
сферу на более высокий уровень и по-
высить качество жизни земляков.

В июле 2012 года в рамках Согла-
шения с  АСИ была зарегистрирована 
региональная общественная органи-
зация ОРОО «ЦИСС», которая при под-
держке Правительства Омской области 
получила прописку в региональном Биз-
нес- инкубаторе.

Омская область одной из первых 
в  стране внедрила модель коалицион-
ного взаимодействия власти, бизнеса 

Екатерина Лахова, 
Председатель Общероссийской 
общественно-государственной 

организации «Союз женщин России»,  
кандидат политических наук:  
«Омская область является 

положительным примером, 
здесь одна из лучших 

практик по социальному 
предпринимательству.  

И очень важно, что понимают 
это и на уровне власти. Когда 

Губернатор говорит: «Мы 
сделали льготы, субсидии», и 

в бюджете появляется строчка 
на поддержку социального 

бизнеса – это важно.  
Кроме того, чувствуется  
диалог власти и НКО».

и  третьего сектора. ЦИСС взял на себя 
функции ресурсного центра и стал пер-
вым в стране объектом инфраструктуры 
по поддержке социального предприни-
мательства. С тех пор по образу и подо-
бию Омского ЦИСС такие центры созда-
ны более чем в 30 регионах страны. 

Наблюдательный Совет ЦИСС воз-
главляет Губернатор Омской области 
Александр Леонидович Бурков. Опыт 
и  результаты работы Омского ЦИСС 
были представлены на Российском 
инвестиционном форуме в  г. Сочи, Пе-
тербургском международном экономи-
ческом форуме, Форуме социальных 
инноваций регионов, Красноярском 
экономическом форуме и  на других 
международных площадках. 
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Чтобы предприимчивые и  иници-
ативные граждане успешно претворя-
ли в  жизнь свои планы, была создана 
Школа социального предприниматель-
ства (ШСП). В ШСП, начиная с февраля 
2011 года, сформировано 50 групп 
слушателей, проживающих в  Омске 
и  Омской области, прошли обучение 
777 выпускников. С самого первого 
набора (февраль-июнь 2011г.) Школа 
оказалась востребованной. В  ШСП-1 
обучено 32 выпускника. Но желающих 
обучаться записалось в  5 раз больше, 
и пришлось проводить конкурсный от-
бор слушателей.

В 2017 году проведен целевой 
набор в  Молодежную школу социаль-
ного предпринимательства, где было 
обучено 40 студентов Омских вузов. 
Наибольшее число слушателей было 
в ШСП-41 (9 ноября – 9 декабря 2019 
года) – 41 человек, из которых 28 – жи-
тели Омска. 

Среди выпускников ШСП – жители 
30 районов Омской области (практиче-
ски всех, за исключением Тевризского 
и Нижнеомского районов). Больше все-

го обучилось в школе сельских жителей 
из Черлакского (34 чел.), Любинского 
(26 чел), Тарского (24 чел.), Омского 
(23 чел.) и Седельниковского (22 чел.) 
районов. 

В 2013 году на Наблюдательном 
Совете Агентства стратегических ини-
циатив (АСИ) под председательством 
Президента РФ Владимира Путина 
проект Омского ЦИСС «Школа соци-
ального предпринимательства» был 
рекомендован к тиражированию в ре-
гионах страны.

По методике Омской школы со-
циального предпринимательства за 10 
лет (2012-2021 гг.) прошли обучение 
508 иногородних слушателей, прожи-
вающих в  Оренбургской, Иркутской, 
Кемеровской областях, Красноярском 
и  Краснодарском крае, Республиках 
Коми и  Хакасия, Ханты-Мансийском 
автономном округе, Республике Ка-
захстан. С участием Омского ЦИСС 
организованы Дальневосточная и  Си-
бирская школы социального пред-
принимательства. В  настоящее время 
Омский ЦИСС реализует образова-

Школы ЦИСС:  
за 10 лет – 2,5 тысячи выпускников

тельные проекты на территории более 
20 регионов России. 

Помимо Школы социального пред-
принимательства Омский ЦИСС внедрил 
образовательные программы для руко-
водителей НКО, лидеров гражданских 
инициатив, руководителей муниципаль-
ных ресурсных центров, тренеров по со-
циальному предпринимательству. 

За 10 лет по программам Омско-
го ЦИСС прошли обучение 2496 чело-
век. Сложилась комплексная система 
поддержки социального предприни-
мательства, включающая консультаци-
онно-методическое, образовательное, 
информационное и  финансовое на-
правления. 

Только за последние годы (2015-
2020) объем бюджетной поддержки со-
циального предпринимательства в  Ом-
ской области составил около 60 млн. 
рублей, а сумма средств, привлечен-
ных социальными предпринимателями 
в  развитие собственного дела – около 
155,4 млн. рублей. То есть, на каждый 
вложенный рубль приходилось по 2,5 
рубля полезной отдачи! 

Выпускники первого набора Школы социального предпринимательства, 2011 г.
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2011 г. 
Первый общероссийский форум со-

циальных предпринимателей прошел 
1-2 июля в  стенах Областной научной 
библиотеки им. А.С. Пушкина по иници-
ативе Омского ЦИСС и  при поддержке 
Фонда «Новая Евразия».

2012 г. 
II Форум социальных предприни-

мателей и инвесторов, организованный 
Омским ЦИСС при участии Агентства 
стратегических инициатив, проводился 
9 октября в  конференц-зале Прави-
тельства Омской области. Социальные 
предприниматели обсуждали вопросы 
повышения инвестиционной привлека-
тельности территорий. 

2013 г. 
III Форум проводился 22 октября 

при поддержке Агентства стратегиче-
ских инициатив, Правительства Омской 
области и Администрации г. Омска в ре-
гиональном Конгресс-холле. С тех пор 

именно эта площадка стала постоянно 
действующей. А Форум, который собрал 
более 600 участников из 18 регионов 
России, а также представителей Греции, 
Италии, бывших союзных республик, по-
лучил международный статус. 

2014 г.
IV Международный форум социаль-

ных предпринимателей и  инвесторов 
проходил под девизом: «От социальных 
инноваций к инвестициям в  качество 
жизни». Его участниками впервые стало 
более 1 тыс. гостей из 26 регионов Рос-
сии и 13 зарубежных государств.

2015 г. 
Для участия в V Форуме, получив-

шем название «ИННОСИБ», были при-
глашены представители Правительства 
Российской Федерации, Федерального 
собрания Российской Федерации, фе-
деральных министерств и  ведомств, 
Общественной Палаты Российской 
Федерации и  региональных Обще-
ственных палат, региональных органов 

ИННОССИБ – это 
инновационная  
Сибирь. 
И не только!

Ирина Сербина, 
Председатель ОРОО «ЦИСС»:  

 
«Уже в первые годы 

деятельности у Омского ЦИСС 
появились единомышленники 

не только в других городах 
России, но и за рубежом. 

Потребовалась переговорная 
площадка для обмена опытом 

и продвижения лучших 
социальных практик. В июле 
2011 года в Омске прошел 
первый общероссийский 

форум социальных 
предпринимателей 

«Социальные инновации 
в развитии территорий», 
в котором участвовало  
более 300 делегатов  

из десяти регионов. С тех 
пор «социальный слет» 
проводится на омской 

площадке ежегодно. Вскоре 
он обрел международный 

статус, и к своему пятилетнему 
юбилею получил название 

ИННОСИБ, что означает 
инновационная Сибирь. 

Таким образом, мы заявили, 
что готовы распространить 

свой полезный опыт на весь 
федеральный округ.  

А вышло – гораздо шире».2012 г.
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власти и  муниципальных образований, 
крупного бизнеса, российских и  зару-
бежных фондов, крупных некоммер-
ческих организаций, международного 
и российского экспертного сообщества. 
Вице-премьер Правительства РФ Ольга 
Голодец вручила награды за лучшие со-
циальные проекты и  назвала Омскую 
область лидером в  сфере поддержки 
социального предпринимательства. 
Объем привлеченных средств на раз-
витие социального бизнеса региона к 
тому времени составил более 80,7 млн. 
рублей.

2016 г. 
Ключевая тема VI Международного 

Форума социальных предпринимате-
лей и  инвесторов ИННОСИБ: «Новое 
качество социальной сферы: настоящее 
и  будущее». На форуме впервые была 
представлена концепция Омского ЦИСС 
по созданию кластера социальных ин-
новаций, резиденты которого смогут 
разрабатывать партнерские проекты 

для комплексного решения социальных 
задач, мобилизовать ресурсы и  мини-
мизировать затраты за счет кооперации. 

2017 г. 
В рамках VII Международного Фору-

ма ИННОСИБ для иногородних делегатов 
и  зарубежных гостей проводились пло-
щадки по стажировке участников и пресс-
тур в п. Красный Яр Любинского района. 
Главными итогами трехдневной работы 
стало создание Международной шко-
лы социального предпринимательства, 
подписание договора с  Южной Кореей 
и налаживание прямых контактов между 
предпринимателями и инвесторами.

2018 г. 
Участники VIII Международного 

форума социальных предпринимателей 
и  инвесторов обсуждали тему: «При-
оритетные национальные проекты как 
направление деятельности социальных 

2016 г.

2013 г.

2015 г.

2017 г.

2014 г.
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предпринимателей и  СО НКО». На фо-
руме впервые была организована рабо-
та с участием партнерских организаций 
из 5 зарубежных стран и  10 субъектов 
федерации, которые могли общаться не 
только напрямую, но и в режиме виде-
оконференций. На демонстрационной 
площадке были представлены совмест-
ные Российско-Корейские социальные 
проекты, а вместе с коллегами из Казах-
стана рассмотрены планы по развитию 
приграничных территорий. 

2019 г. 
Делегаты IX Международного фо-

рума ИННОСИБ пришли к выводу, что 
приоритетные национальные проекты 
определили вектор развития социаль-
ного предпринимательства и  СО НКО. 
Это был год вступления в  силу феде-
рального закона о  социальном пред-
принимательстве. И Омский регион был 
признан одним из активных участников 
формирования нормативной базы по 
поддержке этого направления малого 

бизнеса. За три дня форума прошло 58 
разнообразных мероприятий, которые 
посетили более 1500 человек. Перед 
участниками выступили 105 спикеров. 
Очное участие приняли делегаты из 24 
российских регионов, а также гости из 
Египта, Казахстана, Республики Корея, 
Кыргызстана, Таджикистана. Участника-
ми обсуждения через Интернет стали 
представители еще 16 зарубежных го-
сударств. Всего в режиме онлайн транс-
ляции ИННОСИБа посмотрели свыше 
73 тыс. человек. 

2020 г. 
В связи с  пандемией юбилейный 

«десятый» ИННОСИБ был перенесен 
на год, но традиционный омский Фо-
рум социальных предпринимателей 
и  гражданских инициатив все же со-
стоялся. Он проходил под названием 
«Люди дела» 1-10 октября в дистанци-
онно-очном формате. В  течение пер-
вых семи дней социальный канал ЦИСС 
ЛАЙФ 55 транслировал полезные для 
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деловых людей мероприятия – вебина-
ры с региональными и федеральными 
экспертами, диалоги с  представителя-
ми власти, мастер-классы от успешных 
представителей бизнеса. Общая про-
должительность передач составила 
более 22 часов, и  за неделю они на-
брали свыше 7 тыс. просмотров. Всего 
в  рамках Форума «Люди дела» про-
ведено 57 мероприятий, в  том числе 
29 – в онлайн-формате. Около 8 тысяч 
интернет-пользователей и  108 спике-
ров подключились очно и  виртуально 
к обсуждению темы социального пред-
принимательства.

За 10 лет 
гостями и  экспертами форума ста-

ли представители 59 регионов РФ и 21 
зарубежной страны: Бельгии, Велико-
британии, Германии, Греции, Египта, Из-
раиля, Индии, Италии, Казахстана, Кыр-
гызстана, Марокко, Республики Непал, 
Республики Беларусь, Таджикистана, 
Узбекистана, Украины, Филиппин, Фран-
ции, ЮАР, Южной Кореи, Японии. 

2017 г.

2018 г. 2019 г.

2020 г.
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Активность и гласность
В течение 10 лет ИННОСИБ собирает на одной площадке 
представителей власти, бизнеса, некоммерческого сектора 
и средств массовой информации. На омских форумах 
обсуждаются важнейшие вопросы становления гражданского 
общества и социально-экономического развития России. 
Важно донести до людей эти темы, рассказать о новаторах 
и энтузиастах, вовлечь в круговорот добрых и полезных дел 
как можно больше активистов. Информационная кампания, 
посвященная значимым для омичей юбилеям, стартовала 
в сентябре и включила множество разнообразных событий. 

Результаты и план действий

На заседаниях Клуба менторов 
Омского ЦИСС ведущие эксперты от-
раслевого министерства, малого биз-
неса, Общественной палаты Омской 
области и муниципальных ресурсных 
центров по работе с  НКО обсудили 
результаты и  перспективы развития 
социального предпринимательства 
в  регионе. Участники совещания от-
метили, что это направление малого 
бизнеса является важнейшим ресур-
сом развития территорий.

– С представителями малого 
бизнеса проводятся встречи «Разго-
вор о  будущем», и  мы планируем при-
влечь социальных предпринимателей 
и  творческих людей: ремесленников, 
специалистов по развитию туризма, 
креативных индустрий и  тех, кто 
занимается освоением северных тер-
риторий. В  них мы видим большой 
экономический потенциал,  – заявила 
министр экономики Омской области 
Анна Негодуйко.

С 2020 года просветительские 
семинары на тему повышения дело-
вой и  гражданской активности жи-
телей прошли в 19 сельских районах. 
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На площадке регионального ресурс-
ного центра «Шаги к успеху» побы-
вало более 800 активистов, которые 
подписали 124 соглашения о реали-
зации проектов, связанных с предо-
ставлением социальных услуг. Важ-
ным звеном для взаимодействия 
с  органами власти и  продвижения 
полезной информации для людей, 
желающих заняться собственным 
делом, стали муниципальные ре-
сурсные центры. Накопленный опыт 
проведения Дней районов, лучшие 
социальные практики, участники 
совещания решили представить на 
площадках форума. 

Концепция ИННОСИБа обсужда-
лась также с  резидентами Кластера 
социальных инноваций, и они опре-
делили тематические площадки, на 
которых хотели бы выступить.

 В центре общих интересов 

– Главная тема ИННОСИБа  – 
«Национальные цели развития Рос-
сии  – новые вызовы и  возможности». 
Первый день форума  – информацион-
но-образовательный  – посвящен до-
стижению национальной цели «Циф-
ровая трансформация» и  приурочен к 
150-летию омской прессы. Известные 
журналисты и федеральные эксперты 
расскажут о современных коммуника-
циях и информационной безопасности. 
22 октября  – ключевой день Деловой 

программы с  пленарным заседанием, 
выставкой изделий и  проектов со-
циальных предпринимателей. Пред-
усмотрены круглые столы, интерак-
тивные и  дискуссионные площадки, 
тематические круглые столы, биржи 
контактов. Завершится Форум 23 
октября презентацией лучших соци-
альных практик омичей с  выездом по 
адресам реализации проектов. Также 
будут подведены итоги мероприя-
тия,  – сообщила Ирина Сербина на 
пресс-конференции, посвященной 
юбилейному форуму.

Она рассказала о  специфике 
и  мерах санитарной безопасности 
проведения мероприятий. Форум 
решено проводить в смешанном дис-
танционно-очном формате с ограни-
ченным числом гостей, для чего была 
объявлена их электронная регистра-
ция. Федеральные эксперты, пред-
ставители более 20 регионов России, 
делегации из Египта и Казахстана за-
явили о готовности приехать в Омск. 
Многие заинтересованные коллеги 
решили подключиться к работе пло-
щадок с помощью интернета. 

Как рассказал первый замми-
нистра экономики Омской области 
Денис Кушнер, форум организован 
в  рамках реализации нацпроекта по 
развитию малого и  среднего биз-
неса. Областным Правительством 
и федеральными структурами созда-
на система поддержки социального 
бизнеса – это субсидии, гранты и спе-
циализированные организации, за-
дача которых – всесторонняя помощь 
социальным предпринимателям.

Региональные власти с прошлого 
года ведут реестр социальных пред-

приятий, который ежегодно попол-
няется. Сейчас реестр насчитывает 
уже 127 субъектов . В  прошлом году, 
когда он включал 81 социальное 
предприятие, Омская область во-
шла в 10 регионов-лидеров и заняла 
7 место. Самое большое число соци-
альных предприятий зафиксировано 
в  Московской области  – 291 субъект 
социального предпринимательства.

– С учетом динамики регистра-
ции социальных предпринимателей 
в регионе, Минэкономразвития России 
принимает решение о предоставлении 
мер финансовой поддержки. В  этом 
году нам выделено из федерального 
бюджета 15 млн рублей на гранты 
именно тем субъектам, которые при-
знаны социальными и вошли в реестр. 
Активную позицию Омской области 
в  Минэкономразвития России заме-
тили и на следующий год нам увеличе-
ны лимиты на поддержку социальных 
предприятий до 77 млн. рублей, – по-
яснил Денис Кушнер.

Информационное партнерство

Омский ЦИСС более года назад 
подписал Соглашение о  сотрудни-
честве с  Омским отделением Союза 
журналистов, чтобы оперативно со-
общать о  достижениях социальных 
предпринимателей и  активистов, 
внедрять современные коммуни-
кации и  технологии в  медиа-сфере, 

Владимир Соловьев, 
Председатель Союза  
журналистов России:  

«Омской журналистике 
есть чем гордиться. Омское 

отделение организации, 
которому исполнилось 63 

года, в нынешнем году вошло 
в пятерку лучших в России. 

Сегодня в регионе действует 
около 250 средств массовой 

информации, Это очень 
хороший показатель».
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продвигать полезные инициативы 
в  условиях карантинных ограниче-
ний. С тех пор ведущие журналисты 
регулярно проводят мастер-классы 
и  образовательные курсы для обще-
ственников. Тема освоения цифро-
вой среды оказалась настолько ак-
туальной, что ее решили обсудить 
в  первый день ИННОСИБа на медиа 
форуме, посвященном 150-летию ре-
гиональной прессы.

– Омск внес заметный вклад 
в  развитие отечественной журна-
листики и  заслуживает того, чтобы 
именно здесь проводились крупные 
медиа форумы, где можно обсудить 
современные тенденции и  заглянуть 
в  будущее,  – считает председатель 
объединения омского профессио-
нального сообщества Андрей Мото-
вилов.  – Участникам рассказали не-
мало интересных фактов в  истории 
журналистики в  Сибири. Например, 
о  том, что в  Омске жил и  работал 
создатель телевидения Владимир Зво-
рыкин. Город стал первым в  стране, 
где состоялся радиоэфир, и  третьим 
после Москвы и  Ленинграда, где жи-
тели увидели телепередачу. И сегодня 
десятки омских журналистов работа-
ют в федеральных СМИ и делают по-
году в  отрасли. Поэтому нет ничего 
случайного в том, что обсудить совре-
менные тренды в  медиа журналисты 

из разных регионов страны (Москвы, 
Екатеринбурга, Челябинска, Курга-
на, Красноярска, Тюмени) приехали 
именно в  Омск. В  деловую программу 
фестиваля вошло восемь диалоговых 
площадок для газетчиков, работников 
телевидения, районной и корпоратив-
ной прессы.

По мнению Андрея Мотовилова, 
омский фестиваль прессы не случай-
но проводился в  рамках X междуна-
родного форума ИННОСИБ: «Между 
социальными предпринимателями, 
НКО и редакциями региональных СМИ 
много общего. Сегодня главный ре-
дактор любой районной газеты – по 
сути – социальный предприниматель. 
Он выполняет важную для общества 
миссию. Поэтому объединение двух фо-
румов в  одном оказалось вполне орга-
ничным».

Завершился фестиваль прессы 
фотовыставкой «Лица омской жур-
налистики», где были представлены 
жанровые портреты журналистов 
разных эпох – от послевоенных лет 
до наших дней. По рекомендации 
коллег из Москвы – руководителей 
Союза журналистов России, фото- 
выставка будет представлена на фо-
руме современной журналистики 
«Вся Россия» в Сочи в 2022 году. 

Кстати, в  Омске был подписан 
ряд соглашений о  сотрудничестве 
с Центром и региональными отделе-
ниями Союза журналистов России. 
Кроме того, Омский ЦИСС догово-
рился об информационном взаимо-
действии с  Агентством социальной 
информации (АСИ, г. Москва). 

– Это результат уже проделан-
ной совместной работы. В  июне мы 
вместе с  Еленой Тополевой-Солдуно-
вой, руководителем АСИ, и  омскими 
НКО обсуждали точки роста, и не раз 
звучало, что сведений о  том, что мы 
делаем, в  медиа пространстве недо-
статочно. Взаимодействие с  АСИ — 
самым крупным в России СМИ, актив-
но освещающим добрые начинания, 
— для нас серьезное и ответственное 
направление. Ведь многое зависит от 
нас, нашей активности, полезности 
опыта для других регионов», – поясни-
ла Ирина Сербина.

По мнению Елены Тополевой-
Солдуновой, ЦИСС занимает ли-
дирующие позиции по поддержке 
и развитию социального предприни-
мательства и НКО не только в Омской 
области, но и в России:

– Нам важно, чтобы о  положи-
тельном региональном опыте узнава-
ли в  других регионах, на федеральном 
уровне,  – сказала она. — Символично, 
что соглашение мы подписали в канун 
дня рождения АСИ. Теперь взаимодей-
ствие станет более плотным и  раз-
нообразным. Надеемся, что освещение 
лучших практик, интересных событий 
Омской области станет стимулом 
для дальнейшего развития не только 
НКО и социального предприниматель-
ства, но и  гражданского общества 
страны. 

Владимир Касютин, 
Секретарь Союза журналистов 

России, главный редактор журнала 
«Журналистика и медиарынок»:  

«Пандемия повлияла  
на экономическую модель 

журналистики. Но испытания 
только подтвердили:  

мы нужны людям. Омичи 
сумели провести полноценный 

форум и с оптимизмом 
смотрят в будущее».
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Александр Бурков:  
Омичи – законодатели 
мод в сфере социального 
предпринимательства 
В Омске состоялся Х Международный форум 
социальных предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ». По словам губернатора, мы являемся 
лидерами в этой сфере, и в регионе подготовят 
новый законопроект для поддержки социально 
ответственного бизнеса.

Юбилейный форум 
«ИННОСИБ» собрал 
социальных пред-
принимателей из 28 
регионов России и 

нескольких стран ближнего и дальне-
го зарубежья. Как отметил Губернатор 
Омской области Александр Бурков, 
именно в Омске родилась иници-
атива закрепления официального 
статуса социальных организаций, и 
сформировался особый подход к это-
му бизнесу. По словам Главы региона, 
социальные предприниматели рабо-
тают на стыке благотворительности и 
коммерции и заинтересованы в ока-
зании реальной помощи людям, а не 
только в получении прибыли.

– Сегодня Омская область яв-
ляется «законодателем мод» в сфере 
социального предпринимательства. К 
нам приезжают учиться люди из ре-
гионов России – от Волгограда до При-
морского края, от Республики Коми до 
Республики Алтай. И учат не только 
предпринимателей, но и тренеровв  – 
тех, кто дальше будет учить социаль-
ному предпринимательству в своих 
регионах. Это подчеркивает то, что 
мы имеем передовую практику в этой 
сфере», – сказал Губернатор.

Комплексный подход омичей 
к поддержке социальных предпри-
нимателей отметила Председатель 
Общероссийской общественно-го-
сударственной организации «Союз 
женщин России» Екатерина Лахова: 
«Поддержкой, которая оказывается в 
Омской области, могут похвастаться 
далеко не все регионы!». 

Особенно ее заинтересовали ре-
сурсные центры, открытые в районах 
Омской области для продвижения 
проектов по развитию территорий, 
и опыт сообществ, которыми управ-
ляют местные активистки. Она под-
черкнула, что 67 процентов проектов 
на получение поддержки из Фонда 
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президентских грантов представ-
ляют именно женщины. А в новом 
Фонде культурных инициатив — это 
уже свыше 70 процентов. Екатерина 
Лахова считает, что у россиянок боль-
шой потенциал в сфере местного са-
моуправления, и предложила вовле-
кать их в общественную жизнь. Она 
напомнила о государственных мерах 
повышения деловой активности на-
селения. 

– В федеральном бюджете на три 
года выделено 99 млрд рублей на разви-
тие социального контракта. И сегодня 
со своими женсоветами в регионах мы 
хотели бы промониторить, каким об-
разом и как выделяются эти средства. 

Там определено четыре направления, из 
которых нас интересуют два — на раз-
витие своего хозяйства и своего бизне-
са. Нам хотелось бы, чтобы передовой 
опыт был показан именно на примере 
Омской области, потому что здесь уже 
заложена хорошая основа. Если к этому 
не будут подключены НКО, муниципаль-
ные власти не справятся. Ведь сегодня 
все больше средств распределяются 
именно на муниципальный уровень.

Практику Омской области по об-
учению социальных предпринимате-
лей перенимает соседний Казахстан. 

– Нам импонирует опыт Цен-
тра инноваций социальной сферы, 
который задал мощный тренд, позво-
ляющий развивать тему социального 
предпринимательства в масштабе 
всей страны. Здесь мы берем пример, 
черпаем знания и стараемся внедрять 
подобные инновации у нас в Казахста-
не. В этом году запускается «Social 
Innovation Hub», основная задача ко-
торого – объединить социальных пред-
принимателей Казахстана, а далее  – 
выйти на уровень СНГ»,  – поделился 
планами член Национального Совета 
общества доверия при Президенте 
Республики Казахстан Эмин Аскеров. 

В рамках хаба будет создан соци-
альный предпринимательский мага-
зин, куда планируется пригласить для 

ТЕМА НОМЕРА

сотрудничества социальных пред-
принимателей из Омской области.

«Предлагаю конкурировать в до-
брых делах! — заявил Эмин Аскеров. – 
Я вижу здесь очень хорошие возмож-
ности для взаимодействия с Омской 
областью. Мы предлагаем сотрудниче-
ство в торгово-экономической сфере. 
Мы могли бы, например, выставлять 
товары, производимые вашими соци-
альными предпринимателями».

Их продукцию можно было уви-
деть на выставочной площадке фо-
рума, а реализацию совместных 
проектов обсудить в ходе круглых 
столов, панельных дискуссий и пере-
говорных площадок. В результате 
были подписаны важные межгосу-
дарственные соглашения о сотруд-
ничестве. Так, Республика Казахстан 
наладит взаимодействие с Союзом 
женщин России. Председатель Об-
щероссийской общественно-госу-
дарственной организации «Союз 
женщин России» Екатерина Лахова 
и лидер объединения «Альянс жен-
ских сил Казахстана» Азиза Шужеева 

Более 860  
ЧЕЛОВЕК ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  
В МЕРОПРИЯТИЯХ ФОРУМА  

21-23 ОКТЯБРЯ, В ТОМ ЧИСЛЕ 
 

227 человек 
ПОСЕТИЛИ ПЛЕНАРНОЕ 

ЗАСЕДАНИЕ,  

225 человек –  
РАБОТАЛИ НА ТЕМАТИЧЕСКИХ 

ПЛОЩАДКАХ.

Очными  
УЧАСТНИКАМИ ФОРУМА  
СТАЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ  

28 СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ, РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН И ЕГИПТА. 
ПОДКЛЮЧИЛИСЬ  

К ОБСУЖДЕНИЮ ВОПРОСОВ 
ОНЛАЙН ЭКСПЕРТЫ ИЗ 

МАРОККО, ВЕЛИКОБРИТАНИИ, 
ГРЕЦИИ, ИНДИИ.



www.cissinfo.ru Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей /  № 3 (19), 2021 /// 17

ТЕМА НОМЕРА

в рамках партнерского Соглашения 
планируют поддерживать женские 
предпринимательские инициативы 
и формировать благоприятную среду 
для развития социального предпри-
нимательства.

Эмин Аскеров когда-то обучал-
ся по программе Омского ЦИСС, а 
потом создал Школу социального 
предпринимательства в Республи-
ке Казахстан. Руководитель Центра 
инноваций социальной сферы Ири-
на Сербина подписала с ним Согла-
шение о взаимодействии с целью 
создания образовательного хаба для 
подготовки социальных предприни-
мателей на базе Астанинского интер-
национального университета.

Омский ЦИСС планирует укре-
плять сотрудничество с Агентством 
социальной информации (г. Москва), 
о чем было подписано Соглашение с 
директором, председателем Комис-
сии по развитию некоммерческого 
сектора и поддержке социально-ори-

64 соглашения 
 ПОДПИСАНО В РАМКАХ 
ФОРУМА, В ТОМ ЧИСЛЕ: 

14 соглашений  
МЕЖДУ ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 

РОССИИ И КАЗАХСТАНА; 

4 соглашения  
МЕЖДУ СУБЪЕКТАМИ РФ; 

46 соглашений  
МЕЖДУ СОЦИАЛЬНЫМИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ, 

НКО, БЮДЖЕТНЫМИ 
УЧРЕЖДЕНИЯМИ И 

ФИЗИЧЕСКИМИ ЛИЦАМИ.

ентированных НКО Общественной 
палаты Российской Федерации Еле-
ной Тополевой-Солдуновой. 

Всего за два дня форума заклю-
чено десятки межрегиональных со-
глашений, в том числе на фестивале 
прессы Омский Союз журналистов 
договорился о сотрудничестве с кол-
легами из Красноярска, Челябинска 
и Новосибирска. А ремесленники из 
Омского Дома мастеров познакоми-
лись со специалистами этнокультур-
ного центра «СЭНКЭ» из Хабаров-
ского края и решили обмениваться 
опытом сохранения народных тра-
диций, возрождения национальных 
промыслов и проведения выставоч-
ных мероприятий. 

Около 1400  
ЧЕЛОВЕК СЛЕДИЛИ  

ЗА СОБЫТИЯМИ ФОРУМА  
ПО ИНТЕРНЕТУ. 
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Праздник красок и идей
В фойе четырех этажей Конгресс-холла в ключевой день 
форума ИННОСИБ работали тематические выставки, 
экспозиции с изделиями социальных предпринимателей и 
интерактивные площадки, демонстрирующие проекты и 
достижения выпускников образовательных программ ЦИСС.

давал журналистику в регионе. Видно, 
что приложили немало усилий при ра-
боте над выставкой. Приглашаю эту 
выставку в город Сочи на медиафорум 
«Вся Россия». Этот опыт, который я 
вижу в Омске, мы должны показать 
всей стране России», – заявил секре-
тарь Союза журналистов России Ро-
ман Серебряный.

На большой площадке второго 
этажа Конгресс-холла разместилась 
выставка изделий социальных пред-
принимателей и творческих работ 
активистов СОНКО. Омский Дом 
мастеров, объединивший более 100 
ремесленников, привлек гостей уни-
кальными художественными вещи-
цами, которые могут занять видное 
место в лучших сувенирных лавках. 
Традиции Урало-Сибирской росписи 
и старинного ворсового ковротка-
чества бережно хранятся и активно 
продвигаются, становясь брендом 
Омской области. Образцы искусной 
вышивки и вязания, резьба по дере-
ву, национальная одежда, самодель-
ные куклы и картины народных ху-
дожников создавали яркую палитру 
праздника и порадовали гостей. 

Свои достижения представили 
и выпускники Школ Омского ЦИСС 
из других регионов. Так, народный 
мастер Союза художников России, 
заслуженный работник культуры РФ 
Любовь Варшавская и руководитель 
отдела народного творчества Ва-
нинского районного Дома культуры 
Светлана Глечик приехали в Омск 

На первом этаже у входа 
в Исторический парк к 
150-летию омской прес-
сы разместилась вы-
ставка с портретами из-

вестных омских журналистов разных 
эпох  – от послевоенного до нашего 
времени. 

«Журналисты обычно находятся 
за кадром, за объективом, по ту сто-
рону. Читатели зрители, слушатели 
нас и не знают. Мне очень приятно, 
что Союз журналистов Омской об-
ласти помнит своих старших коллег, 
ветеранов. Важно, чтобы молодое по-
коление журналистов знало, кто соз-
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из Хабаровского края. Накануне они 
провели мастер-класс по изготов-
лению украшений и одежды из ры-
бьей кожи, рассказали о проектах по 
сохранению фольклора и обрядов 
коренных народов Дальнего Вос-
тока. Участие в выставке позволило 
им наглядно продемонстрировать 
древнейший промысел, основанный 
на безотходном потреблении рыбы, 
и ответить на вопросы посетителей. 
Как выяснилось, кожа крупных рыб – 
щук и лососевых – за счет специаль-
ной выделки, достаточно прочна. 
Выполненная из нее одежда греет в 
морозы и холодит в жару. В давние 
времена жители севера Омской об-
ласти тоже владели этим ремеслом, а 
потом подзабыли. Соглашение о со-
трудничестве, заключенное с омски-
ми мастерами, поможет возродить 
эти традиции. 

На выставке были наглядно пред-
ставлены методики и разработки, 
которые активисты и социальные 
предприниматели используют для 
реализации своих инновационных 
проектов. Так, Станислав Андреюк 
для развития музейной игротеки из-
учил специфику интеллектуальных 
игр народов мира и сам изготовил их 
из дерева. Елена Недбаева использу-
ет в Центре раннего развития мето-

дику Монтессори, которая требует 
большого количества раздаточных 
материалов  – кубиков, пирамидок, 
всяческих головоломок. В магазинах 
таких не купишь, они создаются в се-
мейной мастерской лидеров проекта 
и востребованы во многих регионах 
страны. 

Выставленные яркие авоськи 
словно вернулись из советских вре-
мен. Но, как оказалось, они востре-
бованы и сейчас, когда человечество 
решило отказаться от пластиковых 
пакетов. По проекту Центра соци-
альных и экологических инициатив 
Гульнары Мукашевой такие долго-
вечные сумки теперь вяжут омские 
многодетные мамы, а крупные тор-
говые комплексы предлагают их по-
купателям по доступным ценам. В 
результате – польза природе и допол-
нительный заработок женщинам. 

Омск славится своей индустри-
ей. И новыми подходами к обучению 
будущих инженеров-конструкторов 
и авиастроителей заинтересовал-
ся Глава региона Александр Бурков. 
Он долго беседовал с руководите-
лем спортивно-технического клуба 
«Сатурн» Дмитрием Блискуновым, 
который вместе со своими юными 
подопечными и партнерами готов 
создавать летательные аппараты от 
чертежа до испытаний в помещении, 
выделенной на территории одного из 
омских заводов. 

На интерактивных площадках 
участники выставки демонстрирова-
ли таланты – пели, танцевали, учили 
заваривать чай из сибирских трав, 
делились кулинарными рецептами и 
секретами своего мастерства и созда-
вали атмосферу праздника и всеоб-
щего единства.  

Екатерина Лахова, 
Председатель Общероссийской 
общественно-государственной 

организации «Союз женщин 
России»:  

«Мы видели детские «умные» 
игрушки, знакомились 
с лицензированными 
методиками омичей  

по скорочтению, проектом 
изготовления ковров  

по старинным традициям.  
Все это имеет огромное 

значение для воспитания 
новых поколений».

28 экспозиций  
ДЕЙСТВОВАЛО В КЛЮЧЕВОЙ 
ДЕНЬ ФОРУМА 22 ОКТЯБРЯ 
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День районов напоказ
Традиция знакомить руководство и общественников 
Омской области с деятельностью сельских НКО 
зародилась в региональном ресурсном Центре «Шаги 
к успеху» в 2018 году. С тех пор в «самопрезентации» 
деловой и гражданской активности участвовала половина 
муниципальных районов Прииртышья. В Общественной 
палате России и регионах страны наслышаны об этом 
опыте омичей. Многие гости хотели воочию оценить, как 
проводятся такие мероприятия. 

Показательно высту-
пить на форуме ИН-
НОСИБ-2021 доверили 
Исилькульскому и Кала-
чинскому районам, где 

давно и успешно действуют муници-
пальные ресурсные центры по работе 
с социальными предпринимателями 
и НКО, созданные в рамках проекта 
Омского ЦИСС. 

«Мы хотели продемонстрировать 
модель взаимодействия «третьего 
сектора» с органами власти, пока-
зать, как осуществляется мобилиза-
ция ресурсов на местном уровне, как 
реализуются гражданские инициати-
вы, какие инструменты позволяют 
увеличить объем инвестиций в соци-
ально-экономическое развитие тер-
риторий»,  – пояснила руководитель 
Омского ЦИСС Ирина Сербина.

За минувшие три года в регионе 
создано 18 муниципальных ресурс-
ных центров, 12 из них – самых ак-
тивных  – представлены в каталоге 
«Биржи контактов» Форума, а их со-
циальные проекты описаны в банне-
рах и буклетах. Каждый «ресурсник» 
в зависимости от местных потреб-
ностей выбрал свое направление де-
ятельности. Многие настолько пре-
успели в работе, что были признаны 
«центрами компетенций».

Так, РЦ «Гражданская инициа-
тива» Исилькульского района взял 

ТЕМА НОМЕРА
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курс на патриотическое воспитание 
молодежи. В этом году было зареги-
стрировано 6 новых НКО, привлечено 
более 400 тыс. рублей на реализацию 
четырех проектов, завершена работа 
по историческому моделированию, 
посвященная героям-землякам и со-
бытиям Великой Отечественной во-
йны, в которых участвовали исиль-
кульцы. Фрагменты исторической 
панорамы, выполненной юными 
краеведами под руководством му-
зейных работников и специалистов 
дополнительного образования, были 
представлены на выставке.

Калачинский район стремится 
занять видное место на туристиче-
ской карте области. С привлечением 
федеральных средств обустраивают-
ся общественные территории, про-
двигается местный колорит, форми-
руются маршруты выходного дня, 
реализуются интересные идеи на ин-
терактивных площадках. Не случайно 
программа «Сибирское приключение 
Ширванского полка», разработанная 
при поддержке Калачинского ресурс-
ного центра, победила в этом году 
на конкурсе туристических проектов 
Омского Минкульта. 

Известно, что во времена цар-
ствования Елизаветы Петровны полк 
покорил Ширванское ханство и был 
расквартирован в Омской крепости и 
поселениях Прииртышья, в том чис-
ле, в Калачинске. Перед «служилыми 
людьми» была поставлена задача  – 
предотвратить вторжение в Рос-
сийскую империю войск династии 
Цинь из Китая. Гусары в форме Ели-
заветинской эпохи «несли вахту» на 
форуме ИННОСИБ, а перед гостями 
была представлена творческая «ви-
зитка района». 

Елена Тополева-
Солдунова, 

Председатель комиссии 
Общественной палаты РФ, 
Руководитель Агентства 
социальной информации:  
«Мы познакомились с 

конкретными практиками 
на местном уровне… Бывает 

такая ситуация, когда в 
больших городах все кипит и 
бурлит, а на 100 км отъехал, 
а там ничего не происходит. 
Поэтому важно чтобы везде, 
даже в сельских поселениях 

была гражданская активность, 
как в Омской области».

127  
СЕЛЬСКИХ АКТИВИСТОВ 

ПРИНЯЛИ ОЧНОЕ УЧАСТИЕ В 
РАБОТЕ ФОРУМА

ТЕМА НОМЕРА

10  
МУНИЦИПАЛЬНЫХ РЕСУРСНЫХ 
ЦЕНТРОВ ПРЕДСТАВИЛИ СВОИ 

ПРОЕКТЫ НА ВЫСТАВКЕ

12  
ИНФОРМАЦИОННЫХ 

БАННЕРОВ И 6 БУКЛЕТОВ 
С ОПИСАНИЕМ ЛУЧШИХ 

РАЗРАБОТОК ПОДГОТОВЛЕНО 
ОМСКИМ ЦИСС.
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ПЕРСОНА

Нина Генова: 
«Нужно создавать единое 
культурное пространство»
Заслуженный работник культуры РФ, заведующая кафедрой театрального 
искусства и социокультурных проектов ОмГУ им. Ф. М. Достоевского  
Нина Генова рассказала о современных тенденциях коллаборации культуры 
и бизнеса, региональных культурных инициативах, а также о конкуренции 
социальных проектов и государственных учреждений культуры.  
Она считает, что поддержка растет.
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– Нина Михайловна, какое 
участие государство принимает 
в современных культурных про-
цессах и как грантовая поддержка 
влияет на развитие регионов? 

– Государство, собственно, явля-
ется основным субъектом культурной 
политики. И присутствие государства 
ощущается, потому что идет модер-
низация гражданского общества, не-
простые процессы идут в экономике, 
культура не может не реагировать 
на это. Государство на данном этапе 
стремится к регионализации культу-
ры. Что это значит? Нужно создавать 
единое культурное пространство. 
Приняты такие важные решения, как 
Указ президента об основах государ-
ственной культурной политики, его 
продолжением стали майские указы 
2018 года, где культура стала нацио-
нальным проектом, принята страте-
гия развития культуры до 2030 года. 
Все эти документы инициируются 
для того, чтобы вызвать еще большее 
оживление и самоорганизацию на 
местах. А вот технологии реализации 
культурной политики – это програм-
мы и проекты.

– Какие из социокультурных 
проектов самые перспективные и 
как государственный сектор помо-
гает в их реализации? 

ПЕРСОНА

– 28 ноября состоялся форум 
«Российская креативная неделя – Си-
бирь». И там принято предложение, 
чтобы филиал Президентского фон-
да культурных инициатив работал на 
базе Красноярска. Цель: еще больше 
приблизить к регионам поддержку 
общественных проектов. Весной обе-
щают этот филиал открыть. Написать 
грант и получить поддержку  – это 
наука. Сейчас не хватает именно ме-
тодической помощи, поездок на раз-
личные мероприятия практически не 
стало. Все ведется дистанционно. И 
создание филиала – это тоже шаг го-
сударственной культурной политики 
приближения к регионам. Хотя, надо 
отметить, что Фонд только открыл-
ся, недавно подвели итоги первого 
конкурса, насколько я знаю, каждый 
восьмой проект уже получил под-
держку. И сразу же начинается вто-
рой конкурс, а в январе будут извест-
ны его итоги. 

На 2023 год выделяется почти 
10 млрд рублей на грантовую под-
держку, и эти средства рассчитаны 
на некоммерческие организации. 

ДОСЬЕ  
НИНА МИХАЙЛОВНА ГЕНОВА –  

ПРОФЕССОР, ЗАВЕДУЮЩАЯ 
КАФЕДРОЙ ТЕАТРАЛЬНОГО 

ИСКУССТВА И СОЦИО-
КУЛЬТУРНЫХ ПРОЕКТОВ ОМГУ 

ИМ. Ф. М. ДОСТОЕВСКОГО, 
ДОКТОР КУЛЬТУРОЛОГИИ, 

КАНДИДАТ ФИЛОСОФСКИХ 
НАУК, ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 

КУЛЬТУРЫ РФ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ КУЛЬТУРЫ ОМСКОЙ 

ОБЛАСТИ, ЧЛЕН СОЮЗА 
ТЕАТРАЛЬНЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ 

РОССИИ. 

Приятно, что в последние годы идет 
расширение негосударственно-
го сектора, оказывается поддержка 
культурных инициатив. Важно, что-
бы они соответствовали интересам 
населения. Нужно идти в авангарде 
культурных процессов, внедрять но-
вые формы работы, создавать новые 
услуги и культурные продукты. А что-
бы все это сделать, нужны кадры. В 
части организации досуга появилось 
много некоммерческих организаций, 
которые активно конкурируют с го-
сударственными и муниципальными 
организациями культуры. Предпри-
ниматели быстрее ориентируются и 
откликаются на спрос. И я замечаю 
это в Центре инноваций социальной 
сферы, когда работаю на переговор-
ных площадках. Я – как заведующая 
кафедрой  – понимаю, что представ-
ленные в проектах инновации могут 
быть полезны в работе с обучающи-
мися в процессе их подготовки.
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– Нина Михайловна, на вы-
ставке «Инносиб-2021» было мно-
го инновационных проектов, и 
они получают поддержку. Какие 
вы отметили? Что в них привлека-
тельного? 

– Мне кажется, на «Инносибе» 
не бывает неинтересных проектов. 
На этом «Инносибе» мы были на пло-
щадке «Яркие проекты нового време-
ни». Некоторые из них на грани чего-
то гениального. Одно из ведущих 
мест занял проект, который предста-
вила медик. Он связан с изучением 
мозговых процессов. То есть, некото-
рые участки головного мозга можно 
включить на различные виды борьбы 
с инфекцией или на активную рабо-
ту. Запомнился проект по развитию 
автомодельного спорта. Трудные 
подростки получают новые знания и 
умения, что помогает им найти свое 
место в жизни. Они даже потом ос-
ваивают профессии, связанные с тех-
никой. Поддержка проектов, которая 
идет в рамках «Инносиба», – большое 
достояние для культуры и социаль-
ной сферы.

– Вы тесно сотрудничаете с 
Центром инноваций социальной 
сферы, участвуете в его работе в 
качестве ментора. Чему можно 
научить людей, которые создали 
свой проект? 

– Культурные проекты нужда-
ются в продвижении. И маркетинг 
в сфере культуры очень отличается 
от маркетинга в производстве или в 
экономике. В школах ЦИСС предпри-
ниматели обучаются менеджменту, 
маркетингу, проектированию в соци-
окультурном пространстве региона, 

учатся этике делового общения, куль-
туре речи. Некоторым мы помогаем 
создавать сценарии их мероприятий.

– Вы предложили лидерам 
инициатив создать «культурный 
кластер». Для чего он нужен?

– Кластерный подход позволяет 
создавать новую услугу, экономя ре-
сурсы. Идет развитие коллаборации 
разных сфер. В рамках «Инносиба» 
у нас на факультете культуры и ис-
кусств работала своя площадка. На 
этот раз это была площадка коллабо-
рации бизнеса, образования и куль-
туры. Мы выступили стейкхолдера-
ми, потому что обязательно должно 
быть партнерство. Если же говорить 
о дальнейшем развитии культуры и 
образования, то должна быть связь с 
бизнесом – и наоборот. Бизнес хоро-
шо знает свое дело. А наша задача – 
подсказать бизнесу, где и какие про-
цессы, характерные для общества, 
развиваются. У нас на базе ЦИСС 
несколько лет действует сильный со-
циальный кластер. А вот культурный 
кластер только начинает создаваться. 
Нужен регулирующий инструмент  – 
социокультурный маркетинг. И эти 

ПЕРСОНА

Нина Генова:  

«Омск – не просто культурная 
столица, это практически центр 
страны даже по расположению. 

К нам приезжают с соседних 
территорий перенимать 
опыт и делиться своими 
достижениями, и это нас 

обогащает».

рекомендации мы дадим социаль-
ным предпринимателям. Вообще, в 
Центре инноваций социальной сфе-
ры предприниматели получают се-
рьезную методическую поддержку. 
Кластерный подход – это самый пер-
спективный для развития региона.

– Нина Михайловна, панде-
мия рано или поздно закончится. 
Все устали от изоляции. Ожидаете 
ли вы после выхода из карантина 
рост интереса к культуре? 

– Несмотря на пандемию, мно-
гие проекты находят новые формы 
взаимодействия с аудиторией. И это 
уже рывок, потому что в культуру и 
искусство пришли высокие техноло-
гии, многие проекты можно видеть 
онлайн. Значит, развивается не толь-
ко культурная сфера, но и общество в 
целом. 
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В Омский кластер 
социальных инноваций 
включено семь новых 
резидентов
Вновь вступившие социальные предприниматели получили 
право участвовать в конкурсе регионального Минэкономики 
на лучший партнерский проект, разработанный вместе  
с опытными коллегами.

По традиции рекоменда-
ции слушателями и вы-
пускникам Школ ЦИСС 
для вступления в Кла-
стер дали бизнес-тре-

неры и руководители успешных со-
циальных организаций, а кандидаты 
рассказывали о себе.

Любовь ТРУБАЧЕВА в 2018 
году прошла Школу социального 
предпринимательства (ШСП) и заре-
гистрировала Центр развития детей 
«Вершина» в г. Исилькуль. В Центре 
работают 10 педагогов, занятия по-
сещают 200 детей, действует клуб 
«Математика в бизнесе». Второй год 
подряд Любовь Трубачева подтверж-
дает статус своего социального пред-
приятия, филиал которого работает 
в райцентре Черлак, а в 2022 плани-
руется к открытию еще один Центр 
развития в селе Одесское, где сейчас 
проживает предприниматель. В 2020 
году она упаковала франшизу, и в 
марте 2021 года при содействии Фон-
да поддержки предпринимательства 
представила ее на Международной 
выставке франшиз в Москве. Любовь 
Трубачева ежемесячно проводит кон-
сультации в Омске по ведению биз-

РЕЗИДЕНТЫ

неса, готова к сотрудничеству и об-
мену опытом. 

Индивидуальный предприни-
матель Татьяна ФЕДЯНИНА воз-
главляет Международную академию 
образования для взрослых «АРЕ» и 
зарегистрирована в реестре реги-
онального министерства. Вместе с 
партнерами она готова организовать 
очные и онлайн-занятия по обуче-
нию востребованным профессиям. 
Особое внимание будет уделено по-
вышению качества дистанционного 
образования и разработке методи-
ческих материалов с помощью со-
временных технологий. Проект уже 
действует в России, у лидера доста-
точно компетенций, имеется образо-
вательная лицензия. В сентябре она 
закончила ШСП-49 и готова взаимо-
действовать с резидентами кластера. 

Индивидуальный предпри-
ниматель Александр ЛЯПИН, соз-
давший вместе с супругой детский 
футбольный клуб «Юность», готов об-
учать инструкторов по спорту на базе 
учебного центра «Содействие» в селе 
Гауф Азовского района, участвовать в 
обустройстве спортплощадки на вы-

деленной территории и создать со-
вместный проект. 

Кандидат медицинских наук, 
доктор-терапевт Елена КУДИНО-
ВА обучается в ШСП-50 и разраба-
тывает просветительский проект, ко-
торый поможет омичам справиться с 
последствиями стрессов. 

Любовь ЛУГИНИНА основа-
ла клуб «Орден 20-гранников» для 
общения и игр детей и взрослых. 
Она ищет партнеров и единомыш-
ленников для проведения выездных 
мероприятий. Елена Остапенко, ру-
ководитель частной Школы искусств 
«Ренесанс+» принимает на обучение 
музыке, вокалу, живописи творче-
ских людей любого возраста. Вместе 
с резидентом кластера, директором 
учебного центра «Интекспро» Яной 
Лапшиной она планирует организо-
вать курсы по компьютерной графи-
ке. Руководитель семейного Центра 
«Подсолнухи» Наталья Русина реко-
мендовала к вступлению в Кластер 
многодетного отца, спортсмена, пе-
дагога и экономиста Дениса Ломов-
цева, с которым намерена разрабо-
тать цикл полезных программ, в том 
числе по управлению финансами в 
повседневной жизни. 

На сегодняшний день в кластере 
около 70-ти резидентов, и многие 
из них готовятся к конкурсу по под-
держке партнерских проектов, итоги 
которого будут подведены до конца 
года. Омская область – единственный 
регион страны, где ежегодно с 2019 
года в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы» вы-
деляются субсидии для реализации 
совместных проектов. Получателями 
бюджетной поддержки уже стали 15 
якорных социальных предприятий и 
их партнеры. 

Напомним, что впервые об идее 
объединения социальных предпри-
нимателей было заявлено на омском 
Форуме в 2016 году, а действующая 
модель Кластера представлена фе-
деральным экспертам в 2017 году. В 
2020 году было создано более 30 про-
ектных групп для партнерской рабо-
ты. В этом году Омский ЦИСС про-
ведет обучение по акселерационной 
программе резидентов, желающих 
включиться в разработку партнер-
ских проектов. 
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«социальных организаций» получил 
81 субъект малого предприниматель-
ства, и на поддержку победителей 
регионального отбора было выделе-
но 15 млн. рублей. А по итогам этого 
года в реестре зарегистрировано поч-
ти 130 предприятий, и объем финан-
сирования на реализацию лучших 
проектов значительно возрастет. 

Для пользы людям
В канун Х юбилейного форума Омский ЦИСС 
организовал пресс-тур с демонстрацией новых 
услуг социальных предпринимателей. 

Для того, чтобы полу-
чить статус социальной 
организации и претен-
довать на получение го-
споддержки нужно не 

только зарегистрироваться в Реестре 
регионального Минэкономики, но 
и пройти специальное обучение по 
программам Центра инноваций со-
циальной сферы. В 2020 году статус 

«Самым популярным направлени-
ем деятельности социальных предпри-
нимателей является работа с детьми 
и семьями, а также сфера оздоровле-
ния и развития физкультуры и спор-
та»,  – пояснила руководитель Ом-
ского ЦИСС Ирина Сербина.

Старается быть в тренде выпуск-
ник Бизнес-практикума Омского 
ЦИСС Олег Цапалов, который вне-
дрил проект по обучению юных 
предпринимателей «Фабрика-де-
ти». Он намерен не только повышать 
финансовую грамотность с «младых 
ногтей», но и развивать стратегиче-
ское мышление юных бизнесменов. 

«У нас есть такие вундеркинды, 
которые уже в младших классах за-
рабатывают на карманные расходы 
до 6 тыс. рублей и разрабатывают 
собственные проекты»,  – поясняет 
омский оператор федеральной про-
граммы «Фабрика предприниматель-
ства» Олег Цапалов. 

Школа предпринимательства «Фабрика Дети» для детей и подростков в Омске

Рисование эбру в Клубе настольных игр «Орден Двадцатигранника» 
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Своеобразным мини-марке-
том услуг в сфере саморазвития 
является танцевальный центр 
«Lariva-dance», где обучают танцам 
по 32-м направлениям. В распоряже-
нии любителей танцевать 6 паркет-
ных залов, которые посещают до 600 
человек в месяц.

«Это крупнейшая танцевальная 
площадка города, доступная людям 
разного возраста  – от 1,7 лет до 
глубокой зрелости. Особой популяр-
ностью пользуется группа ««Гранд 
сеньоры», где 4 раза в неделю занима-
ются пенсионеры и интересно прово-
дят время»,  – рассказывает руково-
дитель Михаил Ларин, танцовщик с 
35-летним стажем и призер между-
народных танцевальных конкурсов. 
Его клуб действует более 15 лет, но 
«социальный статус» за доступность 
и востребованность услуг он получил 
только в этом году. 

Клуб «Орден Двадцатигран-
ника» создан выпускницей Школы 
социального предпринимательства 
2021 года Любовью Лугининой. Она 
сумела собрать уникальную кол-
лекцию настольных игр, в которые 
можно сразиться всей семьей или 
дружной компанией, а также взять 
напрокат, а особо полюбившиеся  – 
приобрести. 

«Мы часто замыкаемся в своем 
цифровом мире, мало общаемся, за-
бываем, как действовать в команде. 
Настольные игры в отличие от ком-
пьютерных, – дело коллективное. Они 
развивают логику, умение страте-
гически мыслить, помогают найти 
друзей. С аудиторией работают спе-
циалисты, которые добиваются мак-
симального сплочения гостей», – пояс-
няет Любовь Лугинина.

Выпускница ШСП Ирина Ляпина 
вместе с супругом Александром от-
крыли мини-манеж «Юность» с ис-
кусственным покрытием последне-
го поколения, где можно заниматься 
футболом и играть в командные игры 
в любое время года. Они пропаган-
дируют физкультуру и спорт, при-
нимают на занятия детей 3-12 лет с 
различной физической подготовкой. 
На занятиях они не только развивают 
навыки игры на поле, но и обучаются 
плаванию, спортивной акробатике, 
тренируются на батуте.

Семейный Эко-клуб «Маячок 
детства», созданный Мариной Гон-
чаровой, открыл свои двери в кон-
це октября и работает в тестовом 
режиме. По задумке лидера, услуги 
развития личности нужны не только 
детям, но и их родителям. Молодые 
мамы приходят сюда, чтобы обсудить 
вопросы воспитания малышей и на-
учить своих юных отпрысков обще-
нию в коллективе. Эко-клуб займет-
ся продвижением идей осознанного 
«родительства», окажет услуги под-
готовки детей к школе, кратковре-
менного присмотра за малышами и 
пребывания в группе «продленного 
дня» для учащихся младших классов, 
организует разнообразные образова-
тельные курсы и занятия.

Все представленные услуги вос-
требованы омичами и созданы с уче-
том запросов клиентов. Омская об-
ласть является лидером по развитию 
социального предпринимательства и 
признанной площадкой для обмена 
опытом в этой сфере. Лучшие соци-
ально-предпринимательские проек-
ты и гражданские инициативы были 
представлены в рамках деловой про-
граммы Х Международного форума 
ИННОСИБ. 

Занятия с малышами в Семейный эко-клубе «Маячок детства»
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7 
новых резидентов вступили  

в Омский кластер социальных 
инноваций во втором 

полугодии 2021 г.

3 млн.
рублей привлечено  

из областного бюджета  
на реализацию партнерских 

проектов резидентов кластера 
в 2021 году. 

70
организации входят  

в Кластер в настоящее  
время. Из них:

51
13

2

субъект малого 
предприни-
мательства;

некоммерческих 
организаций;

инфраструктурные 
организации.

ОМСКИЙ КЛАСТЕР СОЦИАЛЬНЫХ ИННОВАЦИЙ
Дайджест новостей о деятельности социальных 
предпринимателей Омской области
№ 3 (19) ноябрь 2021 года.
Редактор – Марина Лядова. 
Дизайнер-верстальщик – Мария Усинова.

От редакции

Этот номер посвящен главному событию года для омского социального 
предпринимательства – форуму ИННОСИБ. Он был особенным – десятым, 
юбилейным. Повод оценить пройденный путь и определить планы на бу-
дущее! 

Омский слет проходил в условиях карантинных ограничений, но сумел 
соблюсти санитарные требования и уложиться в период перед локдауном. 
А еще он показал, что добрые дела и стремление к общественному раз-
витию объединяют людей даже во время закрытых границ и межгосудар-
ственных конфликтов. 

Сейчас, когда многие мероприятия проводятся «на удаленке», ИННО-
СИБ подарил праздник живого и заинтересованного общения. Параллель-
но использовались современные коммуникации. Не случайно в повестке 
первого дня Форума обсуждались вопросы цифровой трансформации и но-
вых путей развития СМИ. 

В Форуме за три дня приняли очное участие почти 900 человек, 150 из 
них – жители сельских районов Прииртышья. В Омск прибыли делегации 
28 регионов страны, а также гости из Казахстана и Египта. Только за один 
день зарегистрировано почти 1,5 тысячи онлай-подключений к площад-
кам Деловой программы. В числе «посетителей» – интернет-пользователи 
из Китая и Украины. На связь с участниками выходили эксперты из Велико-
британии, Греции, Индии, Марокко. 

ИННОСИБ продемонстрировал интерес общества к социальному пред-
принимательству, гражданским инициативам и разработкам, связанным с 
повышением качества жизни и развитием территорий. Форум помог найти 
и объединить единомышленников. Были подписаны 64 соглашения о со-
трудничестве на разных уровнях: от государственных – между организаци-
ями России и Казахстана, до частных – между авторами проектов, решаю-
щих похожие задачи. 

Форум выявил возросший запрос на тиражирование передовых ом-
ских практик по обучению социальных предпринимателей и работе с об-
щественностью. Специалисты Центра инноваций социальной сферы были 
приглашены к участию на пяти иногородних площадках, где обсуждались 
вопросы развития гражданской и деловой активности. 

Представители других регионов все чаще заходят на коворкинговые 
онлайн-площадки ЦИСС, чтобы познакомится с новыми проектами оми-
чей. Лидеры организаций из субъектов РФ, Казахстана и Луганской На-
родной Республики заявили о готовности участвовать в образовательных 
программах по нашим методикам. А эксперт по социальным инновациям 
из Греции Манолис Цувелекас предложил омичам содействовать в органи-
зации летних школ у себя на родине.

«Вместе мы – сила!» – так можно сформулировать девиз форума ИННО-
СИБ, который представил возможности власти, медийные и человеческие 
ресурсы. И никакие силы и внешние обстоятельства не помешают людям 
оставаться на стороне добра и помогать своим соотечественникам в реше-
нии возникающих проблем.

Юбилейный ИННОСИБ позади. А впереди новые дела и новые задачи. 
Значит, работы хватит всем. Вперед и с верой в лучшее будущее! 

Марина Лядова,  
специалист по работе со СМИ Омского ЦИСС


